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又至深秋，大地一片金黄。
张家界国际大酒店，这家张家

界 知 名 度 很 高 的 “ 老 字 号 ” 酒 店 ，
正在澧水河畔的晨曦中安静地蜕变：

通过兼岗并岗、流程再造、交叉
培训等系列措施，酒店全年月均员工
人数创下了其开业以来历史新低。

与此同时，岗位人员工资收入
增加，酒店在严峻市场竞争中竞争
力增强，入住率等关键指标进入张
家界酒店业前列。

⋯⋯
推 动 这 场 “ 蝶 变 ” 的 ， 叫 汪

方，一个从酒店业基层成长起来的
职 业 经 理 人 ， 一 个 做 事 雷 厉 风 行 、
大刀阔斧又具有小资情怀的女性掌
门人。

也许和名字有关，汪方的个性
既有方正的一面，也有其柔情的一
面 。 和 她 对 话 ， 你 的 感 觉 就 是 自
然、真诚。当记者问她想把张家界
国际大酒店这个国字号和老字号带
往哪里时，她的回答是：

好好活下来，做一家有温度的
酒店。

■旅游周刊：这次到酒店来，发
现变化很大，宛若世外桃源，酒店是
什么时候开始提质改造的？

汪方：酒店是 2014 年进行改造
的 。 改 造 时 在 设 计 上 注 重 民 俗 文
化 、 自 然 之 美 与 现 代 化 都 市 融 合 ，
硬件实施方面有大的提升。

张家界是非常有名的景区，为
了让游客朋友在酒店体验到这里的
文化特色，我们酒店在建筑风格上
大量运用了土家元素，外围风格上
注重营造一种园林式景观，让游客
既感觉清新脱俗又有地域文化上的
差异性。

在酒店内部空间上，酒店力争用
每一处的贴心周到，给宾客带来恰如
所需的简约服务。比如客房设置上，
除了传统的双标、大床、行政套房，酒
店还推出了温馨亲子房。它还在公
共 区 域 增 加 了 茶 吧 、 钢 琴 、 阅 读
区、健身房、Spa，让客人可以走出
房间，尽情享受酒店慢时光。

作为张家界少有的坐落于澧水
河畔的酒店，伴随着白马泉高架桥
通车，不管是交通还是环境，我们
的酒店各方面条件现在都是一流的。

■旅游周刊：您是从基层成长
起 来 的 职 业 经 理 人 ，获 得 过 很 多 荣
誉，这次又获得了首届湖南省旅游行
业“新锐人物奖”。回顾过去的工作，
您怎么看待张家界国际大酒店的发
展？

汪 方 ： 现 在 酒 店 业 竞 争 很 激
烈 ， 在 张 家 界 做 酒 店 是 很 艰 辛 的 ，
特 别 是 我 们 酒 店 作 为 一 个 单 体 酒
店 ， 相 比 众 多 连 锁 酒 店 和 精 品 客
栈，面临着更多、更大的挑战。比
如连锁酒店在客源、管理和品牌等
方面具有优势，而我们本土酒店主
要 靠 自 己 不 断 地 探 索 、 学 习 和 总
结、创新。现在大的市场环境很严
峻，很多方面对于我们这样的大型
酒店影响很大。我们的策略首先是
先好好活下来，发展好自己，做一
家有温度的酒店。

■旅游周刊：听说酒店通过实
施兼岗并岗、流程再造、交叉培训
等系列措施，员工的工资上涨，酒
店竞争力加强。您是怎么做到的？

汪方：我们是国字号，酒店内
部管理一直是个挑战，关键是人力
资源方面压力太大了。我接手酒店
时有近 200 人，人浮于事的现象多。
酒店看上去红火，其实不赚钱。人
这么多，营业规模上不去，有时员
工的工资都发不出来。怎么办？惟
有开源节流。

我们去年开始做这个事情。先
定岗，再兼岗并岗，198 个人减员到
150 人。压力很大，一些员工比较保
守，还有一些员工觉得原来 10 个人
干的事现在怎么就 6 个人干，太不近
人情了⋯⋯大家不理解，但是没办
法，企业要生存，我们必须养活自
己，必须通过改革降低成本，提高
那些优秀员工的待遇，并为今后的
发展打下一个坚实的基础。必要的
阵 痛 ， 有 时 候 是 必 须 的 。 管 控 之

后，会有一个良性的循环。
改 革 是 把 双 刃 剑 ， 风 险 很 大 ，

道理谁都懂。一个企业要成长，是
需要有人付出代价的。作为酒店的
负责人，我不想把包袱留给后任者。

■旅游周刊：您是张家界少有
的女性总经理！张家界国际大酒店
的入住率现在如何？您和您的团队
在吸引游客和市民入住，提升酒店
服务质量方面做了哪些文章？

汪方：最近几年，受多种因素
的影响，张家界酒店行业的入住率
有所下降，但我们酒店的入住率在
张家界还是名列前茅的，处于上游
位置。去年，我们的入住率大体上
维持了 64.59%，平均房价在张家界
也是做得比较好的。

现在散客越来越多，我们主要
是 通 过 携 程 等 线 上 网 站 吸 引 客 人 ，
然后是政商方面的订单，以及依靠
节庆进行促销。

来我们酒店的，不仅仅入住房
间 ， 还 有 很 多 是 看 上 了 特 色 餐 饮
的。酒店始终坚持定位于“小而精
致的亲民餐饮”，不仅价格让市民容
易 接 受 ，更 在 菜 品 方 面 花 了 不 少 功
夫。我们的厨师团队将湘粤川菜、地
道土家菜有机融合，让菜品不仅摆盘
精致，更讲究色香味浓郁。同时，在
食材上，酒店充分利用张家界本土资
源，将新鲜食材效果发挥到最大化，
让客人获得实惠。2017 年，我们酒
店仅宴席接待就达 4000 多桌，在本
地 宴 会 市 场 方 面 是 做 得 挺 不 错 的 。
为了研发新菜品，酒店每年还举办
两轮美食季活动。

■旅游周刊：未来几年，您想
把 张 家 界 国 际 大 酒 店 带 往 哪 个 方
向？您希望酒店成为一个什么样的
品牌？

汪方：从 2000 年 3 月正式营业
以 来 ， 时 至 今 日 ， 酒 店 已 经 “18
岁”了。18 年来，我们以相对独到
的管理、细致贴心的服务，入选“世
界 金 钥 匙 ”和“ 中 国 名 酒 店 ”组 织 成
员，先后摘得“2014 年全中国十大旅
游度假酒店”“2016 年湖南省旅游行
业文明旅游先进单位”等荣誉。

在张家界，以“张家界”命名
的酒店就我们一家。作为国企，我
们有一种自觉的担当，就是将酒店
打造成为能够代表张家界的，有特
点有情怀的酒店。

酒店就在澧水河边，我们希望
它不是一栋冰冷的建筑，而是一处
很 亲 民 的 、 有 温 度 的 酒 店 。 今 后 ，
我们不仅在价格上要做到亲民，在
服务质量上，也要更贴心周到，更
好地服务好市民和游客。

汪方汪方：：
做一家有温度的酒店做一家有温度的酒店
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曾任张家界国际大酒
店 销 售 部 经 理 、 营 销 总
监、副总经理，张家界旅
游集团股份有限公司人力
资源部经理、经营管理部
经理、团委书记等职务。

现任张家界国际大酒
店总经理，同时还担任湖
南 省 旅 游 饭 店 协 会 副 会
长、张家界市旅游饭店协
会副会长、张家界青联委
员、张家界青年创业协会
常务理事等社会职务。

近年来，在严峻市场
竞争中，汪方带领团队紧
跟形势，转型产品，创新
营销，提倡合理利用新媒
体宣传促销，抓牢政商服
务采购销售，全力拓展商
务及本土餐饮市场，效果
显著。在她的领导下，张
家界国际大酒店曾被评定
为“湖南省文明旅游先进
单位”、“张家界市餐饮名
店”、“全中国十大旅游度
假酒店”等多项荣誉。
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